
Котласскому речному училищу - 75 лет 
Историческая справка 

Как все начиналось... 
Постановление об организации 

Лимендского речного техникума 
было принято на заседании СНК 
СССР 26 апреля 1935 года, а 3 июля 
последовал соответствующий при
каз наркома водного транспорта. 
В новом учебном заведении от
крывались три специальности: су
доремонтная, судостроительная и 
технологическая. 

Первому директору будущей 
кузницы кадров Севера Михаилу 
Григорьевичу Налетову приходи
лось исполнять не только директор
ские обязанности, но также завхо
за, коменданта и бухгалтера. Завуч 
заведовал всеми специальностями 
и производственной практикой. 
Специалисты-инженеры, которы
ми укомплектовали преподаватель
ские кадры, прибыли только в 1937 
году. Положительным фактом в 
жизни техникума того времени 
явилось создание лучших мастер
ских в стране. 

Помимо учебных занятий в тех
никуме организовали досуг уча
щихся. К 1939 году техникум рас
полагал узкопленочным киноаппа
ратом. Развернули работу кружки 
художественной самодеятельнос
ти, ставились спектакли, выступал 
духовой оркестр. Учащиеся изда
вали свою газету. 

Великая Отечественная 
война 

За первый год войны резко 
сократилось число учащихся: с 
350 до 172 человек. Тяжелое по
ложение сложилось с наличи
ем преподавательских кадров. 
20 дисциплин не изучалось - не 
было специалистов. Учащихся 

привлекали к оборонным сель
скохозяйственным работам, к 
строительству деревянных барж, 
которые затем перегонялись по 
рекам к линии фронта. Проходи
ла обязательная общевойсковая, 
военно-морская и военно-сани
тарная подготовка. Особая слож
ность складывалась с питанием. 
Благодаря стараниям директора 
Алексея Николаевича Чекмарева 
учащиеся получали по карточкам 
500 граммов хлеба и две столо
вые ложки овсянки в день. 

Годы послевоенные 
В техникум возвращались уце

левшие в войне преподаватели и 
студенты. Условия жизни были чрез
вычайно сложными. Страна была в 
разрухе, жила на карточной систе
ме, было не до развития материаль
но-технической базы. Только в 1955 
году была отменена плата за обу

чение и увеличена стипендия. Ме
нялись руководители: за 15 после
военных лет сменилось шесть ди
ректоров техникума. И тем не ме
нее в эти годы было выпущено 1300 
специалистов, которые внесли боль
шой вклад в развитие промышлен
ности Севера, Северного речного 
пароходства и Лимендского ССРЗ. 
В середине 1950-х годов флот начал 
переводиться на работу на жидком 
топливе, что потребовало переобу
чения механиков. Вводится новый 
метод-толкание барж, внедряется 
комплексная автоматизация, появ
ляется совмещение профессий на 
флоте. В 1955-56 учебном году про
ведена работа по переоборудова
нию лаборатории двигателей внут
реннего сгорания и паросиловых 
установок, создана электротехни
ческая лаборатория. Особой гордо
стью стал приобретенный в том же 
году теплоход «Учебный-1». 

Лимендское 
речное училище 

С 1 сентября 1964 года Лименд-
ский речной техникум преобразо
вался в речное училище. Студенты 
становятся курсантами и перево
дятся на полное государственное 
обеспечение. С этого момента они 
должны были носить форму и про
живать в общежитии. На этом бур
ном этапе развития во главе учи
лища стоял начальник Аркадий 
Васильевич Зиновьев. В 1962 году 
открылось отделение «Судовожде
ние на внутренних водных путях и 
прибрежном плавании». В 1970 
году начальником училища стал 
Николай Иванович Хромцов. В 
этот период в целях обучения кад
ров для технического флота созда
ли отделение «Эксплуатация внут
ренних водных путей». В 1975 году 
появилось отделение «Эксплуата
ция транспортного электрообору
дования и автоматики на водном 
транспорте». Лаборатории и каби
неты пополнялись учебным обо
рудованием. В 1978 году училище 
получило новый корпус с актовым 
и двумя спортивными залами. В 
1980 году начальником стал Юрий 
Григорьевич Храбров. 

Отдых и спорт 
В училище были эстрадный и 

духовой оркестры. По субботам 
проводились вечера отдыха, вход 
для девушек был только по пригла
сительным. Устраивались «огонь
ки» - встреча с группами из мед
училища, педучилища. Классные 
руководители организовывали по
ездки в другие города. Самым ак
тивным организатором была Тать
яна Блинова, которая с группами 
курсантов побывала в Москве, 
Ярославле, Ленинграде, Костроме, 
Севастополе, Прибалтике, Карпатах. 

Спорт в училище всегда был на 
высоте. Как только открылся тех
никум, при нем образовались фут
больная и хоккейная команды. В 
1966 году был построен хоккейный 
корт. Команда боксеров училища 
была сильнейшей в городе, а лыж
ники даже участвовали в соревно
ваниях российского уровня. Дос
таточно много культивировалось 
самбо и дзюдо, в этих видах спорта 
подготовлено несколько кандида
тов в мастера спорта. С приходом 
в училище преподавателя Николая 
Стрекаловского приобрела огром
ную популярность секция туриз
ма. Ребята сплавлялись по рекам 
области, проходили пороги рек 
Карелии, севера Сибири, Прикар
патья, Кавказа, ходили в пешие и 
лыжные походы. Легендой стали 
шлюпочные походы курсантов, 
совершаемые по Северной Двине 
с 1967 года. Всего их было 27. По 
маршруту «Котлас-Архангельск-
Котлас» курсанты ходили 15 раз, 
три из которых - под парусами. 

Эпоха перемен 
1985 год, началась перестрой

ка. С 1989 года по настоящее вре
мя училище возглавляет Василий 
Валентинович Петухов, выпуск
ник училища, из третьего поколе
ния речников в своей семье. При 
нем училище существенно рас
ширило набор специальностей, 
обновило материально-техниче
скую базу и изменило привычное 
многим название. С сентября 2001 
года оно получило название Котлас
ского речного училища. 1 марта 
2007 года училище стало филиал
ом Санкт-Петербургского универ
ситета водных коммуникаций. Все 
специальности училища востре
бованы в обществе, а значит, у Кот
ласского речного училища есть 
будущее. 
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Николай Федорович Попов, учащийся четвертого набора 
(1938), выпускник училища 1946 года, ветеран Великой Оте
чественной войны, член городского совета ветеранов: 

- Исполнилось 75 лет со времени образования Лименд-
ского речного техникума. В нем начали готовить техников-
судомехаников для флота Наркомата речного флота, в ос
новном для Северного речного пароходства. Также готови
ли техников-технологов холодной и горячей обработки ме
талла и техников-судостроителей для завода в Лименде. Это 
было современное по тем временам учебное заведение: 
новый учебный корпус, общежитие и учебные мастерские. 

До второго курса мы учились бесплатно, получали сти
пендию. Но в связи с образованием ремесленного училища 
стипендии не стало, ввели плату за обучение. Начался отток 
студентов. Из нашего судомеханического отделения из 36 по
ступивших осталась половина. Чтобы оплачивать учебу, при
ходилось искать работу. Например, кочегаром в котельной 
техникума. Летом проходили практику в штатных должностях 
масленщика на пароходах. 

Началась Великая Отечественная война. Половина студен
тов была призвана в Красную Армию и направлена в эвакуи
рованные Пуховичское пехотное училище в Великий Устюг, 
Борисовское саперное училище в Архангельск. 

В 1941 -1942 учебном году - в группе чуть более 10 сту
дентов, а после того, как зимой призвали еще, осталось чет
веро. Нас объединили с группой стажистов, этот курс окон
чили семь человек. Автору этих строк вместе с Савиным 
Михаилом не удалось закончить и сдать госэкзамен из-за оче
редного призыва. Не хватило всего недели. И директор Алек
сей Чекмарев не смог нас отстоять. 

Мне пришлось служить Родине минометчиком, телефо
нистом 10-й отдельной роты связи, телеграфистом-моржис-
том 205 отдельного батальона связи, зав. делопроизводством 
отдела связи штаба 93-го стрелкового корпуса. Награжден 
орденами Отечественной войны II степени, Знаком Почета, 
медалями «За боевые заслуги», «За Победу над Германией». 

По Указу Верховного Совета о демобилизации окончивших 
и неокончивших средние и высшие учебные заведения в декаб
ре 1945 года был демобилизован. Всю войну хранил справку, 
где написано, что мне не хватило недели, чтобы окончить тех
никум. С ней я и пришел к директору Николаю Балагуровско-
му и по его совету обратился в Главное управление учебных 
заведений морского и речного флота. Оттуда пришло разреше
ние сдать экстерном, что я и сделал в мае 1946 года. 

Среди довоенных студентов в живых остались единицы. 
Все они честно служили на фронте, трудились в послевоен
ные годы. Поздравляю всех выпускников училища 75-лет
ним юбилеем! Желаю здоровья и благополучия! 


